


Транш поступит в марте
Воронежская область получит 300 млн. рублей на создание 

1,5 тысячи мест в детских садах. Федеральные субсидии на эти 
цели выделены 50 российским регионам. Наш регион вошёл в 
число десяти субъектов РФ, которым начислена максималь-
ная сумма. Планируется, что транш в размере 300 миллионов 
рублей поступит к нам  в конце марта. Эти средства будут 
направлены в каждый муниципальный район региона для про-
ведения капитального ремонта образовательных учреждений и 
создания новых мест в детских дошкольных учреждениях.

Одной фермой станет больше
Почётный председатель совета директоров ООО «Восток-

Агро» Николай Ольшанский планирует расширить поголовье 
крупного рогатого скота в Воронежской области. Об этом 
бывший сенатор от Воронежской области Николай Ольшан-
ский рассказал во время встречи врио губернатора Алексею 
Гордееву. Он проинформировал главу региона о работе 
крупного молочно-товарного комплекса на 2200 голов КРС 
единовременного содержания ООО «Агрофирма «Калитва» в 
Россошанском районе и планах по строительству ещё одного 
подобного сельхозпредприятия в нынешнем году. 

Не возмещать, а беречь
Экологический совет при губернаторе Воронежской области 

намерен провести инвентаризацию всех зелёных зон  столицы 
Черноземья до конца 2014 года. На пресс-конференции по 
этому поводу  директор  общественного Центра экологической 
политики Наталья Ветер подчеркнула, что компенсационные 
выплаты, равно как и  посадки деревьев в других местах, не спо-
собны возместить нанесённого экологии Воронежа ущерба. 
Поэтому она призвала «не возмещать, а беречь».

Землячество поддержало детей
Сотрудники представительства Воронежской области при 

федеральных органах государственной власти и Воронежского 
землячества в Москве, а также члены Молодёжного прави-
тельства и Молодёжного парламента региона организовали 
благотворительную акцию в Острогожском районе. Обще-
ственники подарили одежду и обувь воспитанникам КОУ ВО 
«Новоосиновская специальная (коррекционная) общеобразо-
вательная школа-интернат», где учатся дети с ограниченными 
возможностями здоровья. Данная поездка стала продолжением 
благотворительной работы землячества, начатой в декабре 
2013 года. Тогда  школьной формой были обеспечены воспи-
танницы школ-интернатов региона.

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаНОВ, Виктор СилиН, Николай СТарых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, от умеренного до 
порывистого, сильного; температура +8…+13.

16 марта по области – переменная облачность, 
ночью небольшой или умеренный дождь, днём 
небольшой или умеренный мокрый снег; ветер за-
падный, от умеренного до порывистого, сильного; 
температура и ночью, и днём +1…+6.

17 марта по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой снег, днём местами 
небольшой мокрый снег; ветер западный, от уме-
ренного до порывистого, сильного; температура 
ночью  0…-5, днём +1…+6.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Валерий ВалентиноВ

Фото с сайта реготделения 
партии «единая россия»

 На днях воронежские 
«молодогвардейцы», акти-
висты федерального проекта 
«Я доброволец» совместно 
с представителями  регио-
нального отделения «Единой 
России» провели мониторинг 
окружающей среды на до-
ступность для инвалидов-
колясочников. Активисты 
проверили пешеходные зоны 
и «зебры», расположенные 
на одной из центральных 
улиц Воронежа – проспекте 
Революции, и в Петровском 
сквере. Из четырёх пешеход-
ных переходов доступным 
для человека в инвалидной 
коляске оказался лишь один, 
на остальных движению пре-

пятствуют высокие бордюры 
и отсутствие специальных 
спусков. Пандусы на пеше-
ходных дорожках  сквера так-
же оказались неудобными.

 - Я - человек в достаточно 
неплохой физической форме 
и то испытываю затрудне-
ния в преодолении таких 
пандусов. Что уж говорить 
о тех, кто выезжает редко? 
- говорит участник акции 
инвалид-колясочник Андрей 
Казначеев.

Подобные акции, как от-
метил региональный куратор 
федерального проекта «Я до-
броволец» Александр Белик, 
будут продолжены. Активи-
сты надеются, что городские 
власти обратят внимание на 
проблему, с которой каждо-
дневно сталкиваются люди с 
ограниченным здоровьем.

Недоступная среда
Не открою америки, если скажу о том, что людям 
с  ограниченными  возможностями в наших город-
ских условиях  неуютно.  У них, к сожалению,  не 
такой и большой круг возможностей беспрепят-
ственного доступа к любым объектам социальной, 
общественной, транспортной и иной инфраструкту-
ры. а то, что они талантливые и одарённые, в оче-
редной раз убеждают XI Паралимпийские зимние 
игры, которые завершаются 16 марта убедитель-
ной победой российских спортсменов.

Что предпринимают 
власти для улучшения 
внешнего вида населён-
ных пунктов Воронеж-
ской области?  

иван ХаритоноВ

В прошлом году на одном 
из оперативных совещаний в 
облправительстве губернатор 
Алексей Гордеев дал поручение 
департаменту архитектуры и 
строительной политики: опти-
мизировать полномочия орга-
нов местного самоуправления 
в сфере градостроительной 
деятельности. 

Как именно выполняется это 
поручение, глава региона про-
контролировал на этой неделе 
– на очередном оперативном 
совещании. Как доложил руко-
водитель названного департа-
мента Олег Сумин, в 2013 году 
был предпринят ряд организа-
ционных мер. Отрегулирован 
вопрос полной или частичной 
передачи полномочий в сфере 
градостроительной деятель-
ности от поселений в районы. 
В итоге число правонарушений 
в сфере градостроительства 
сократились на 20 процентов 
по сравнению с предыдущим 
годом. 

Тем не менее, глава региона 
Алексей Гордеев указал на пло-
хую работу главных архитек-
торов муниципальных образо-
ваний и рекомендовал сделать 
так, чтобы они подчинялись не 
заместителям по строительству, 
а непосредственно главам. Так-
же врио губернатора считает, 
что необходимо повышать 
образовательный уровень глав-
ных архитекторов. 

- По сути, у нас архитек-
турные службы не действуют, 
- заявил Алексей Гордеев. -За-
езжаешь в населенный пункт, 
и видишь: строят, кто во что 
горазд, дома всех цветов раду-
ги. Надо менять саму систему 
работы архитекторов, рекомен-
довать им соответствующие 
нормы и стандарты. 

По мнению главы регио-
на, следует также привлечь 
специалистов Воронежского 
архитектурно-строительного 
университета, регулярно про-
водить курсы переподготовки 
архитекторов.

- К сожалению, ошибки ар-
хитекторов исправляются де-
сятилетиями, - констатировал 
Алексей Гордеев. - И лучше их 
не допускать.

соЦИальный 
Вопрос

«Строят, 
кто во что 
горазд»

исаак ЗагайтоВ,

доктор экономических наук, 
профессор  
г.Воронеж

Правда, при таком срав-
нении нужно помнить, что 
государство возникло и су-
ществует, с одной стороны, 
для защиты общих интересов 
больших коллективов населе-
ния, а с другой – для защиты 
привилегий отдельных соци-
альных групп. В какой мере 
успешно (или неуспешно) 
эти функции выполняло в 
прошлом и в настоящее время 
исполняет наше государство, 

можно увидеть, опираясь, 
в частности, на следующие 
данные. 

Как известно, в досовет-
ский период наибольший 
ущерб экономическому и 
демографическому прогрессу 
в России приносили такие 
стихийные бедствия, как 
эпидемии и неурожаи. Но 
особенно неурожаи, которые 
примерно через каждые пять-
шесть лет становились при-
чиной голода, усиливавшего 
трагические последствия 
эпидемий. Какие меры ис-
пользовались в прошлом на 
государственном уровне в 
целях локализации негатив-

ных последствий стихийных 
бедствий? 

 Во-первых, в этой свя-
зи отметим значение роста 
военно-политического могу-
щества российской державы. 
И потому, что это защищало 
развитие народного хозяйства 
от разрушительных иностран-
ных нашествий. И потому, 
что расширение территории 
страны позволяло реализовать 
эффект асинхронности при-
родных условий хозяйствен-
ной деятельности в западных 
и восточных, в северных и 
южных районах. 

Судя по тому, как расши-
рялась территория России с 
Петровских времён, военно-
политическое могущество 
России возрастало, что по-
зволило ей в 1705-1825гг. 
по объёму национального 
дохода подняться с девятого 
на пятое место в мире. Затем 
последовал долговременный 
застой в реализации военно-
политической функции го-
сударства и «замерзание» на 
том же пятом месте в миро-
вом экономическом табели 
о рангах. 

Причина этого замерзания 
- засилье феодальных отноше-
ний, предполагавших низкую 
ответственность государства 
за исполнение таких функ-
ций, как продовольственное 
обеспечение населения, обра-
зование, здравоохранение, на-
ука, культура, рекреационное 
обслуживание, - в основном 
эти функции должны были 
оставаться предметом заботы 
помещичьего сословия. 

В части решения про-
довольственной проблемы 
функции государства сво-
дились к тому, что за счет 
ресурсов государственных 
имений создавались опреде-
лённые запасы семенного и 
продовольственного зерна, 
других видов товаров и фи-
нансовых ресурсов - на случай 
природных и социальных ка-
таклизмов. Правда, даже эта 
позитивная деятельность рос-
сийского государства начала 
ослабевать, когда, подчиняясь 
требованиям развивавшегося 
капитализма, царское прави-
тельство цинично провозгла-
сило принцип –«недоедим, но 
вывезем». 

Государство оказывало 
определённое содействие 
развитию общего и универ-
ситетского образования, но 
в 1917г. даже в европейских 
губерниях России не умели 
читать и писать 57,7 процента 
россиян в возрасте старше 
девяти лет, в том числе 74 
процента женщин. В высших 
и средних специальных учеб-
ных заведениях обучались 
890 студентов на один млн. 
жителей – в 70 раз меньше, 
чем сегодня в Воронежской 
области. За счет государ-
ственных средств оказыва-
лась поддержка развитию 
науки, но общая численность 
научных работников в 1914г. 
была примерно равна их 
численности в Воронеже со-
ветских времён. 

В порядке содействия рас-
пространению экономически 
значащих знаний, в частно-
сти, уделялось внимание рас-
пространению информации о 
народных приметах на погоду 
и урожай, давались реко-
мендации по технологиям 
приготовления хлеба с добав-
лением дикорастущих трав 

и коры деревьев (в случае 
неурожая), а также советы о 
необходимости сокращения 
производства самогона в 
голодные годы. 

Принимались и адми-
нистративные меры. Так, в 
1916г. был подписан Указ 
Николая Второго о введении 
продразвёрстки,  которая 
должна была повысить устой-
чивость продовольственного 
снабжения воюющей армии 
и жителей крупных городов, 
локализовать негативные 
последствия спекулятивного 
роста цен. Однако выпол-
нить данный Указ царскому 
правительству не удалось 
ввиду активного сопротив-
ления крестьян, которые (по 
воспоминаниям И.Бунина) 
не останавливались перед 
убийствами заготовителей. 
И только несколько позднее, 
с использованием социаль-
но дифференцированных 
нормативов, продразвёрстку 
в течение нескольких лет 
более успешно осуществляли 
большевики. 

окончание | страница 2

Ответственность государства
мнение учёного | Научно обоснованные цифры – упрямая вещь. Поэтому их очень не любят демагоги
В том числе те, которые отрицают скачкообразный 
прогресс россии после Октябрьской революции 
– и в экономике (рывок с пятого на второе место 
в мире), и в росте численности населения (еже-
годный прирост 1,8 миллиона человек, против 0,95 
миллиона человек в предшествующие 73 года), и в 
развитии образования, здравоохранения, культу-
ры. Естественно, что избегают обращаться к циф-
рам те, кто не желает сравнивать уровень управ-
ленческой деятельности государства в различные 
исторические периоды, в том числе в советские и 
постсоветские годы. 

галина роХмин

На фудлотах «Заречного», ко-
торые показали Алексею Гордееву 
и Герману Грефу, находятся более 
десяти тысяч абердин-ангусов. В 
целом же откормочная площадка 
рассчитана на 24 тысячи голов 
единовременного содержания.

Гости также смогли обозреть 
возведённый в рамках проекта 
мясоперерабатывающий комплекс. 
Строительство этого объекта, 
начавшееся в августе 2012 года, 
на сегодняшний день завершено, 
ведутся пуско-наладочные рабо-
ты. Уже произведён первый забой 
крупного рогатого скота мясной 
породы. Собственник предприятия 
калужский бизнесмен Сергей 
Ниценко планирует в Рамонском 
районе в ближайшее время выйти 
на проектную мощность - 120 тонн 
продукции в сутки или 20 тысяч 
тонн в год. Алексей Гордеев и Гер-
ман Греф осмотрели убойный цех, 

цех обвалки, цех по производству 
полуфабрикатов, холодильные 
ёмкости для хранения полутуш и 
готовой продукции, цех утилиза-
ции. Построенный мясокомбинат 
– это современное предприятие, 
включающее высокотехнологичное 
оборудование по производству 
высококачественной мраморной 
говядины.

- Мы сформировали первый в 
стране мясной кластер, - сказал 
врио губернатора Алексей Горде-
ев. - Это современная конкурен-
тоспособная модель с хорошей 
качественной продукцией. Если 
бы не положительное решение 
Сбербанка по кредитованию, а 
инвестиции составляют десять 
миллиардов рублей, то не было бы 
такого проекта.

Его уникальность отметил и 
Герман Греф.

- Подобного проекта я не видел 
ни в одной точке нашей страны, 
- признался он. - Алексей Васи-

льевич в своём родном сельском 
хозяйстве нашёл нишу работы с 
самым сложным сегментом. Всегда 
считалось, что мясное скотоводство 
– это самая инвестиционноёмкая, 
тяжёлая и неподъёмная сфера.

Вместе с тем Герман Греф об-
ратил внимание и на изменение 
валового регионального продукта, 
рост доходов населения. По его 
словам, за последние несколько лет 
сделан колоссальный шаг вперёд, и 
в том безусловная заслуга лидера 
региона и его команды.

В свою очередь Алексей Гордеев 
отметил, что совместно со Сбер-
банком в Воронежской области 
осуществляется много проектов 
и социальной направленности. 
Он напомнил, что в 2009 году был 
реализован первый из них - мас-
штабная реконструкция Кольцов-
ского сквера – излюбленного места 
отдыха миллионов воронежцев и 
гостей столицы Черноземья. 

Не случайно следующим пун-
ктом поездки главы региона и пре-
зидента Сбербанка стала гимназия 
имени Андрея Платонова в Воро-
неже. В этом учебном учреждении 
при поддержке ОАО «Сбербанк 
России» реализуется проект по 
созданию мультисервисной ин-
формационной образовательной 
среды. Его цель - формирование 
инновационно-информационной 
среды общеобразовательной ор-
ганизации для эффективного осу-
ществления образовательной и 
управленческой деятельности. 

Стоимость проекта - десять милли-
онов рублей. В гимназии осущест-
влена комплексная автоматизация 
образовательных и администра-
тивных процессов, организована 
система дистанционного обучения, 
система экспресс-тестирования, 
оборудованы четыре интерактив-
ных предметных кабинета. Анало-
гичным оборудованием снабжены 
образовательные учреждения ше-
сти районов Воронежской области. 
Уникальна в нём программа, кото-
рая создаёт эффект присутствия и 
позволяет ребёнку, не выходя из 
дома, общаться с учителем, свер-
стниками и даже с помощью план-
шета управлять интерактивной 
доской в классе.

Ребята из гимназии имени 
А.Платонова, организовав се-
анс прямой связи с учащимися 
Новохопёрска, Борисоглебска, 
Кантемировки, Репьёвки, проде-
монстрировали гостям дистанци-
онное обучение на дому на основе 
системы видеоконференцсвязи.

- В общеобразовательной школе 
при помощи Сбербанка разраба-
тывается новая модель дистан-
ционного обучения для детей с 
ограниченными возможностями, 
- заметил врио губернатора Алек-
сей Гордеев. - Это не кредитные 
деньги, это вложение в общество, 
в конкретного человека. Не стоит 
забывать, что главный потенциал – 
человеческий капитал и благопри-
ятная среда, которые мы должны 
создать в Воронежской области.

Оправдавшая себя модель
Время перемен | В Воронежской области сформирован первый в стране мясной кластер

С интересом обсуждаются инновационные процессы в гимназии.

Как уже сообщала «Коммуна», в Воронежской области с ра-
бочим визитом побывал Президент, Председатель правле-
ния Сбербанка россии Герман Греф. Он представил нового 
главу Центрально-Чернозёмного банка Петра Колтыпина и 
вместе с временно исполняющим обязанности губернато-
ра алексеем Гордеевым посетил самое мощное в регионе 
предприятие мясного кластера ООО «Заречное». Здесь, в 
рамонском районе, при использовании кредитных ресур-
сов Сбербанка реализуется один из крупнейших в стране 
животноводческих проектов полного цикла – от выращи-
вания и откорма молодняка абердин-ангусской породы до 
переработки мяса.  
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Вернулись к прежним экзаменам
В феврале стало известно, что российские вузы по приказу 

Минобрнауки могут изменить список вступительных экзаме-
нов для абитуриентов 2014 года за несколько месяцев до ЕГЭ. 
Минобрнауки позднее рекомендовало вузам не менять про-
фильные вступительные экзамены, чтобы не дезориентировать 
абитуриентов. Около 100 вузов РФ, согласно мониторингу 
«Единой России», вернулись к спискам вступительных испы-
таний, которые были утверждены до начала 2014 года.

Намеренно летел к островам
Пропавший авиалайнер национальной малайзийской 

авиалинии с 227 пассажирами и 12 членами экипажа на борту, 
совершавший совместный с китайской China Southern Airlines 
рейс из столицы Малайзии Куала-Лумпура в Пекин намеренно 
летел к Андаманским островам, согласно данным военных 
радаров. Вероятно, самолётом после смены курса управлял 
подготовленный пилот. В настоящее время основной версией 
следствия является угон или диверсия. 
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К ситУАции НА УКрАиНе

У главы региона Алексея 
Гордеева завершился пяти-
летний срок работы в долж-
ности. Кто будет дальше 
руководить областью – ре-
шит население 14 сентября. 
Пока же он будет работать с 
приставкой «и. о.». «Коммуна» 
попросила известных и ува-
жаемых людей дать оценки 
предыдущему периоду рабо-
ты Алексея Гордеева в долж-
ности главы региона.

Юрий БаБаян

«Обрели уверенность  
в собственных  
возможностях»

– Главный итог прошедшего пе-
риода – это то, что Алексею Василье-
вичу удалось вернуть Воронежской 
области уверенность в собственных 
возможностях, – убежден Заслу-
женный экономист РФ, профессор, 
заведующий кафедрой экономики 
труда и основ управления ВГУ 
Владимир Эйтингон. – Набранные 
темпы движения, выделяющие об-
ласть среди других регионов Рос-
сии, – это, прежде всего, результат 
обретения ею уверенности в своем 
потенциале.

В качестве второго итога Влади-
мир Наумович выделяет масштаб-

ную инвестиционную политику, 
проводимую командой губернатора, 
а также формирование активных то-
чек роста (например, индустриаль-
ного парка «Масловский»). Третьим 
же итогом профессор видит новый 
уровень ответственности, привитый 
чиновникам за последнюю пятилет-
ку с помощью заново выстроенной 
системы требований к управлению 
территорией.

«Серьёзно выиграли  
от такой политики»

Появившуюся системность 
управления отмечают и старожилы 
муниципальной службы.

– Я руковожу районом с 1986 
года, но могу сказать, что личности 
такого масштаба в кресле руководи-
теля региона не было еще никогда, 
– говорит глава Лискинского района 
Виктор Шевцов. – Прежде всего, по 
уровню системности работы. Ничего 
не упущено ни по одному из направ-
лений. Хотя естественно, что как 
экс-министр сельского хозяйства в 
первую очередь Алексей Васильевич 
уделяет внимание решению вопро-
сов именно аграрной отрасли.

Лискинский район, считает Вик-
тор Владимирович, выиграл от та-
кой политики как никто другой. За 
прошедшие пять лет производство 
молока здесь выросло с 50 до 100 
тысяч тонн в год, мяса – с 12 до 105 
тысяч тонн. Инвестиционных про-

ектов было реализовано на общую 
сумму 30 млрд. руб. А это – новые 
рабочие места, рост заработной пла-
ты, увеличение темпов жилищного 
строительства и так далее.

«Стали крупнейшими  
производителями»

– Благодаря избранной в Во-
ронежской области стратегии по 
развитию молочного и мясного ско-
товодства мы сегодня смогли стать 
крупнейшими производителями мо-
лока не то что в области или стране, 
но даже и в Европе, – подтверждает 
слова Шевцова исполнительный 
директор ООО «ЭкоНива-Агро» 
Александр Рыбенко. – С помощью 
экономической и административной 
помощи правительства Воронеж-
ской области нам удалось запустить 
новые молочные комплексы в селах 
Волчанское и Петровское Лискин-
ского района, начать строительство 
принципиально нового для России 
комплекса в селе Верхний Икорец 
Бобровского района. И уже в 2014 
году ожидаем выход на суточные 
надои в 30 тонн. 

«Повысили  
конкурентоспособность 
продукции»

Качественные изменения в рабо-
те отмечают и промышленники.

– Во-первых, Алексей Василье-
вич стал регулярно сам выезжать 
на предприятия, вникать в их про-
блемы, – говорит генеральный 
директор ОАО «ВЗПП-Сборка» 
Борис Рязанцев. – Приезжал он и 
к нам. В результате предприятию 
удалось наладить взаимодействие с 
профильными структурами област-
ного правительства по проведению 
целого ряда мероприятий – прежде 
всего, касающихся подготовки про-
фессиональных кадров.

Кроме того, отмечает Борис 
Георгиевич и появление в Воронеж-
ской области кластера предприятий 
радиоэлектронной промышленно-
сти, позволившего повысить кон-
курентоспособность продукции, 
производимой на воронежских 
заводах. Плюс – региональное пра-
вительство регулярно оказывает 
содействие в получении предпри-
ятием серьезных государственных 
заказов.

Главный итог пятилетки
– Главный итог пятилетия под 

управлением Алексея Гордеева – это 
то, что в области стали реализовы-
ваться экономические и социальные 
проекты, о которых еще недавно 
мы даже подумать не могли, – ре-
зюмирует Виктор Шевцов. – При 
этом подтянулась дисциплина на 
всех уровнях власти. Так что можно 
сказать однозначно: Воронежской 
области сильно повезло.

Системная пятилетка
Мнение | Видные учёные и директора воронежских предприятий размышляют о переменах,  
произошедших в Воронежской области за время работы губернатора Алексея Гордеева
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Социально-экономическая 
безответственность руководи-
телей российского государства, 
особенно в период царство-
вания Николая Второго, наи-
более отчетливо проявилась в 
упрямом отстаивании интере-
сов олигархата того времени 
(помещиков, банкиров, круп-
ных капиталистов). Свидетель-
ство тому - безоглядный либе-
рализм внешнеэкономической 
политики, включая экспорт то-
варов и импорт капитала; такой 
рост внешней задолженности 
вынудил (по требованию кре-
диторов) бросить страну в пу-
чину Первой мировой войны, 
абсолютно чуждой интересам 
основной массы населения. 

Естественно, что эта масса 
ответила революцией и при-
вела к руководству Россией не 
только противников мировой 
бойни, но и тех, кто постарался 
освободить Россию от зачи-
нателей и апологетов войны. 
Затем и от тех, чьи экономиче-
ские интересы были далеки от 
насущных нужд трудящегося 
люда, а тем более смыкались 
с интересами зарубежного 
капитала. 

Цифры – упрямая вещь, и 
они убедительно свидетель-
ствуют, что после Октябрьской 
революции начался новый 
подъём военно-политического 
и экономического могущества 
российской державы. При всех 
издержках замены отечествен-
ных и зарубежных «эффектив-
ных частных собственников» 
- на руководителей предприя-
тий, либо избранных рабочими, 
либо назначенных государ-
ством - удалось менее чем за 
50 лет превратить Россию 
(СССР) во вторую мировую 
державу. Причём сосредото-
чить в зоне её политического и 
экономического влияния при-
мерно третью часть населения 
и до 20 процентов экономики 
планеты. 

За всем этим - строжай-
шая ответственность государ-
ства за укрепление военно-
политического потенциала 
страны. Соответственно исто-
рия зафиксировала победу 
Советской России над интер-
венцией стран Антанты в 1918-
1922гг., победу над японскими 
агрессорами у о.Хасан и у  
р. Халкин-Гол, победы в Фин-
ской кампании и во Второй 
мировой войне. Ни одного 
поражения, в отличие от воен-
ных неудач в последние 65 лет 
царствования дома Романовых 
(в Крымской компании, спустя 
50 лет в Японской компании, 
а вскоре и в Первой мировой 
войне).

И одновременно такой факт, 
как использование мощи Во-
оруженных сил СССР для 
сохранения мира в условиях 
краха колониальной системы 
империализма. В том числе 
для поддержки революцион-
ных движений в Китае, Корее, 
Вьетнаме, Египте, на Кубе. При 
этом за 1945-1990гг. потери 
советских военнослужащих в 
международных конфликтах 
составили 17,5 тыс. человек  
против примерно 100 тыс. 

погибших военнослужащих 
США. 

Важно и то, что впервые 
в своей истории Россия, не-
смотря на ограниченность 
материальных и финансовых 
ресурсов, стала для всего мира 
примером ответственного отно-
шения государства к решению 
социальных проблем. В част-
ности, в форме бесплатного 
образования и здравоохране-
ния, массового предоставления 
населению бесплатного жилья, 
низких тарифов коммунальных 
услуг, дешевого общественного 
транспорта, бюджетных дота-
ций при реализации населению 
мясо-молочной продукции, 
хлебобулочных изделий, то-
варов детского ассортимента, 
и т.д. 

И на всё это находились 
средства. Не за счет зарубеж-
ных инвестиций, а за счет ра-
циональной организации ис-
пользования отечественных 
природных, материальных, 
трудовых и финансовых ресур-
сов. За счет подавления таких 
форм бесхозности, как недоис-
пользование производствен-
ных мощностей, а тем более 
долговременных простоев и 
банкротства предприятий. За 
счет реальной борьбы с нетру-
довыми доходами и паразити-
ческими формами потребле-
ния. За счет стимулирования 
всеобщей занятости и творче-
ского отношения к труду. 

Можно ли было себе пред-
ставить, чтобы в советские 
годы кто-либо из высших ру-
ководителей страны позволил 
себе заявить, что четыре млн. 
безработных – это немного. 
Что правительство в течение 
многих лет будет расхваливать 
«реформы», уничтожающие 
ведущие отрасли народного 
хозяйства – от машинострое-
ния до сельского хозяйства. 
Что судебная система страны 
будет более чем либеральной в 
отношении к высокопоставлен-
ным виновникам расхищения 
общественного богатства. 

В советские годы всё это 
казалось в принципе неверо-
ятным. Но по мере снижения 
ответственности руководства 
страны за результаты управле-
ния социально-экономическим 
развитием, ситуация нача-
ла ухудшаться. С конца 80-х 
годов, и особенно после ал-
чно либерального переворота, 
произошло превращение еще 
недавно Великой державы в так 
называемую «развивающуюся» 
страну, на уровне вчерашней 
полуколонии – Бразилии. В 
итоге по совокупному объёму 
ВВП РФ в 2013г. опустилась на 
восьмое место в мире (пример-
но времена «бироновщины»). 
По размеру территории тоже 
вернулась в середину XVIII 
века. 

Реалии последних деся-
тилетий таковы, что ввиду 
самоустранения государства 
от управления производствен-
ными ресурсами, особенно в 
базовых отраслях народного 
хозяйства, произошла деин-
дустриализация экономики, 
страна утратила ранее нако-
пленный потенциал противо-
действия негативным влия-

ниям природных аномалий 
и социальных противоречий. 
Поэтому впервые после 1946г., 
в 90-е годы значительная часть 
населения пережила состоя-
ние даже не эпизодического, а 
перманентного голода, кратно 
увеличились потери от пожа-
ров и наводнений, особенно в 
2010-2013гг. 

Страна оказалась в состоя-
нии вяло текущей почти граж-
данской войны: в 1990-2000гг. 
среднегодовые потери только 
военнослужащих в антитер-
рористических операциях, 
например, на Кавказе, превы-
сили 900 человек против 140 
погибавших в 1920-1990гг. на 
территории Кавказа, Средней 

Азии, Прибалтики, Украины и 
Белоруссии. 

Обратимся к таблице 1, 
которая позволяет по многим 
показателям оценить, как из-
менился уровень социальной 
и экономической ответствен-
ности государства перед рос-
сийским обществом в постсо-
ветский период.

Как видим, рост аппарата 
управления в 1990-2011гг. по-
зволил снизить ему нагрузку 
в ответственности за условия 
жизнедеятельности всего на-
селения России в 2,2 раза, по 
численности занятых в сель-
ском хозяйстве - в 3,3 раза, в 
отношении работников со-
циальной сферы – в 2,9 раза, в 
отношении пенсионеров – при-
мерно в полтора раза. 

В том, что касается изме-
нений экономической ответ-
ственности наших чиновников 
перед обществом, достаточно 
сопоставить по таблице дина-
мику ВВП в расчете на одного 
занятого в управлении, а также 
размер внешнего долга на душу 
населения. В части показате-
лей социальной ответственно-
сти представляются особенно 
значимыми два момента. Во-
первых, отмеченное в табли-
це существенное изменение 
демографической ситуации 
и, во-вторых, угрожающее 
как темпам экономического 
развития, так и перспективам 
общественного спокойствия – 
увеличение дифференциации 
доходов населения. 

В последнем случае нужно 
иметь в виду, что за средними 
цифрами снижения реальных 
доходов 114 млн. россиян на 
38 процентов (в сравнении с 
1990г.), обнаруживается сле-
дующий факт. Примерно по-
ловина из 114 млн. наших 
малообеспеченных граждан 
ныне находится на том уровне 
обнищания, который лишает 
их надежды на нормальные 
условия даже простого вос-

производства населения. А это 
несёт в себе значительный по-
тенциал не только дальнейшего 
роста традиционной уголовной 
преступности, но и активного 
политического противостоя-
ния. 

Почему же так радикально 
изменилась в последние де-
сятилетия экономическая и 
социальная ответственность 
государства перед российским 
обществом? 

Таблица 1 даёт основания 
для легковесного утверждения, 
что во всём виноваты 3,8 млн. 
сотрудников аппарата управ-
ления – их стало слишком 
много, и при этом они не рас-
полагают теми материальными 

возможностями руководства 
социально-экономическим 
развитием, которые были в 
распоряжении советских чи-
новников. Так, в расчете на 
одного управленца доходы 
консолидированного бюджета 
снизились более чем в 3 раза. 

Но почему управленцев 
стало слишком много, и по-
чему на общественные нужды 
используется меньше средств, 
чем в 1990г.? Обычно это объ-
ясняют расцветом коррупции 
и необходимостью расширения 
штатов для подавления данной 
патологии - приходится уве-
личивать численность тех, кто 
вместо участия в организации 
производственной деятельно-
сти занимается распределени-
ем бюджетных средств. К ним 
добавлять тех, кто выполняет 
функции учета и контроля то-
варного и денежного оборота, 
затем загружать работников 
- проверкой деятельности кон-
тролёров, а еще формировать 
службы надзора за работой 
контролёров, и т.д. 

В конечном счете, напряжен-
ность труда нынешних управ-
ленцев нисколько не ниже, чем 
в советские годы. Проблема 
лишь в том, что значительная 
часть их рабочего времени 
расходуется не на правое дело. 
Прежде всего, потому, что в 
сфере их управленческой дея-
тельности сегодня примерно в 
30 раз больше организаций, чем 
их было в 1990г., хотя суммарно 
они производят продукции и 
общественно полезных услуг  
меньше, чем в последние со-
ветские годы.

Ситуация усложнилась 
еще и потому, что многие из 
этих субъектов хозяйственной 
деятельности пристроились 
в оффшорах, получили воз-
можность уходить в «тень» 
и  трансформироваться в 
«фирмы-однодневки», исполь-
зуют пороки коммерческой 
тайны, фиктивного банкрот-

ства, коррупционного лоб-
бирования привилегий и т.п. 
способов ухода от социально-
экономической ответственно-
сти бизнеса. 

Простейший пример. Со-
гласно официально опублико-
ванным оценкам Госкомстата, 
известно, что в 2011г. россия-
нам была выплачена зарплата 
в сумме 23,2 триллиона рублей. 
Следовательно, с данной сум-
мы 13 процентов, то есть 3,02 
триллиона, должны были по-
ступить в бюджет. Фактически 
по всем видам налогов с дохо-
дов физических лиц Минфин 
собрал только 1,99 триллиона 
рублей – около 65 процентов. 
Потеряны более триллиона 
рублей, и это без учета потерь 
от льготного обложения дохо-
дов от собственности, скрытой 
части прибыли и т.д. 

Не сомневаюсь, далеко не 
все наши чиновники высокого 
ранга относятся к проблемам 
социально-экономической 
ответственности перед об-
ществом на уровне бывших 
министров -  М.Зурабова, 
Е.Скрынник, А.Сердюкова; не 
все губернаторы – чиркуновы, 
строевы, дудки. Думаю, что в 
последние десятилетия было 
немало руководителей, кото-
рые предпринимали попытки 
быть искренними в своих пред-
выборных и других публичных 
обещаниях заботиться о про-
цветании государства и благе 
народа. Но в целом, судя по 
таблице 1, производитель-
ность труда используемого ими 
аппарата управления (в част-
ности, в показателях ВВП на 
одного работающего в данном 
аппарате) за постсоветский 
период снизилась более чем в 
два раза. 

И во многом не по их вине, 
а по вине навязанной России 
алчно либеральной системы 
хозяйствования. Именно эта 
система вынуждает даже самых 
благонамеренных чиновников 
тратить силы и немалые госу-
дарственные средства на сбор 
налогов и коммунальных пла-
тежей с десятков миллионов 
малоимущих, не обращая долж-
ного внимания на несколько 
сот тысяч мультимиллионе-
ров, уводящих свои доходы в 
«оффшоры», в отечественные и 
зарубежные закоулки теневого 
бизнеса. 

Эта система вынуждает со-
держать в штате государствен-
ного управления служащих и 

привлекать на коммерческой 
основе за счет бюджетных 
средств - разработчиков ник-
чемных законов, концепций 
и государственных программ, 
которые заведомо невыпол-
нимы, поскольку государство 
после приватизации утратило 
реальные инструменты управ-
ления базовыми отраслями 
народного хозяйства, а потому 
и важнейшими социально-
экономическими процесса-
ми.

Эта система с самого на-
чала создаёт массу соблазнов, 
особенно для чиновников и 
крупнейших агентов либераль-
ного рынка. И в форме «отка-
тов» для получения льготного 
госзаказа, и в форме взяток 
за игнорирование невозврата 
экспортной выручки, за лобби-
рование удобного налогового 
законодательства. 

А за этим просматривают-
ся навязанные стране идеи 
безмерного накопления част-
ной собственности. В ито-
ге сегодня передел земли, 
недвижимости, жилищное 
строительство превратились, 
по существу, в кузницу самых 
серьёзных преступлений – от 
элементарного мошенничества 
и почти обязательных «отка-
тов» до поджогов и убийств. 
Остаётся предложить рито-
рический вопрос: разве что-
нибудь подобное возможно 
там, где земля является госу-
дарственной собственностью, 
а свыше 80 процентов жилья, 
как то имело место в СССР, 
предоставлялось населению 
бесплатно, в порядке очереди, 
под контролем профсоюзов и 
государства? 

Вывод очевиден – от на-
вязанной нам системы хозяй-
ствования, которая мешает 
государству эффективно вы-
полнять свои обязанности 
перед обществом, нужно от-
казаться. Нужна система отно-
шений собственности, обмена, 
распределения и потребления, 
при которой добросовестный 
чиновник будет заинтересован 
в реализации своей ответ-
ственности перед обществом. 
А для этого он должен быть 
не «равноудалён», а вообще 
удалён от симпатий к «толстым 
кошелькам». 

Хотелось бы надеяться, что 
переход к таким отношениям 
будет поддержан благонаме-
ренными управленцами. И чем 
раньше, тем лучше. 

Ответственность государства

Иван ШаБанОВ,
председатель союза пенсионеров Воронежской области

Теперь хорошо ясно, что никогда прежде единого госу-
дарства Украина как такового не существовало. Приведу 
лишь один пример. Летом 1998 года наша российская 
парламентская делегация в составе депутатов Государ-
ственной думы и Совета Федерации принимала участие в 
очередном заседании ОБСЕ (я тогда как председатель Ко-
митета по обороне и безопасности Совета Федерации на-
ходился в составе постоянных представителей от России в 
ОБСЕ). Так вот, от Верховной Рады Украины было три как 
бы полноправных делегации: одна, официальная, от Киева, 
вторая - от юго-восточных областей и Крыма, и третья - от 
Западной Украины. Руководители сессии европейского 
парламента слово для выступления предоставили, конечно 
же, «западенцу». Выступая на «родном» английском, он 
в какой-то части коснулся проблем Крыма. Выступая за 
ним, наш В.В.Жириновский сказал: «Я бы тоже мог вы-
ступить и на английском, и на турецком - ну, в общем, на 
одном из пяти языков, которые знаю. Но думаю, что на 
таком представительном многонациональном собрании 
надо делать заявления на родном языке страны, которую 
представляешь. Потому я говорю на русском. Что касается 
Крыма, то вы, тем более Западная Украина, к этому по-
луострову никакого отношения не имеете. С точки зрения 
права об этом мы как-то ещё можем говорить с Турцией. А 
Крым Украина получила незаконно от Хрущёва, как взят-
ку за то, чтобы о его злодеяниях в своё время на Украине 
помалкивали». С точки зрения дипломатии выступление 
Жириновского было, может быть, и не совсем корректным, 
но по существу он оказался, безусловно, прав.

Президент В.В.Путин на недавней встрече с журна-
листами сказал, что националистические поползновения 
на Украине начались сразу же, как только она стала само-
стоятельным государством. Соглашаясь с такой оценкой, 
можно лишь добавить - и даже раньше. Моё поколение 
партийных и советских работников помнит и знает, как 
небезызвестный первый секретарь ЦК компартии Украи-
ны Шелест в начале семидесятых издал книгу - что-то 
вроде «о моей родной Украине». В ней было всё, кроме 
главного: достигнутое в республике есть результат неру-
шимой дружбы и единства советского народа. А о русском 
и русских, об интернационализме он практически ничего 
не сказал. Тогда вовремя увидели подмену интернацио-
нализма откровенным национализмом, и руководителем 
Украины вскоре стал убеждённый интернационалист, 
мудрый государственник В.В.Щербицкий. При нём даже 
«западенцы» попритихли.

Ну а потом, при Горбачёве, на Украине всё пошло – по-
ехало. Кравчук, Кучма, Ющенко и последний украинский 
президент Янукович практически стоят друг друга. Разве 
только Кравчук и Ющенко более откровенно проповедо-
вали и утверждали национализм типа «Украина превы-
ше всего». Особое моё возмущение вызывает поведение 
выкормыша Западной Украины Кравчука, с которым в 
своё время мы одновременно работали заведующими 
идеологическими отделами: он - ЦК компартии Украи-
ны, а я - Воронежского обкома КПСС. Приходилось, и 
не раз, слышать на совещаниях его выступления, читать 
статьи в различных партийных изданиях. И везде он 
проповедовал и клялся в верности интернационализму. 
И этот, с позволения сказать, марксист-ленинец недавно 
заявил, что хоть он и в почтенном возрасте, но готов взять 
автомат и защищать Украину. Словом, этот деятель готов 
воевать с нами, с русскими, с Россией. Естественно, как 
его бывший коллега вызов принимаю и готов встретить-
ся с ним в Крыму. Смело об этом заявляю ещё и потому, 
что он никогда там не появится. Такие деятели способны 
только на то, чтобы спровоцировать, стравить, поджечь, 
а самим находиться в безопасном месте, наблюдая плоды 
своей подлой деятельности.

 Проведём параллель: матёрый бандит Ярош призывает 
к терроризму против России, особенно в приграничных 
территориях (читай - в том числе в Воронежской области), 
а вчерашний партработник ЦК компартии и президент(!) 
Украины призывает к войне с Россией. А потому можно 
быть уверенным в том, что оба они совершали государ-
ственный военный переворот в Киеве, переворот в инте-
ресах США и Запада. 

Вспоминаю весну 1993 года. Ко мне, тогда председа-
телю областного Совета народных депутатов, приехали 
представители командования Черноморского флота с 
просьбой оказать посильную помощь российским во-
еннослужащим. И мы, председатели областных Советов 
Липецка, Курска, Белгорода, Тамбова и Воронежа по-
летели в Крым, в Севастополь. Своими глазами увидели, 
в каких сложных условиях продолжают нести службу 
наши воины, оставшиеся верными российскому флагу и 
присяге на верность России. Дело в том, что в то смутное 
время Киев всячески стремился к тому, чтобы российские 
воинские части перешли под украинскую юрисдикцию. 
Однако тут у них ничего не вышло.

Командующий Черноморским флотом адмирал Балтин 
попросил нас взять шефство над гарнизонами и кораблями, 
что и было сделано. Подшефными воронежцев стал самый 
крупный военный гарнизон Гвардейское, где размещались 
и жили лётчики морской авиации, их семьи. На территории 
гарнизона в магазинах практически ничего не было - ни 
товаров, ни продуктов. Поэтому мы по просьбе командира 
авиаполка и начальника гарнизона Владимира Ильича 
Чистякова - полковника, прекрасного военного лётчика и 
человека, помогли людям сахаром, мукой, подсолнечным 
маслом и другими товарами первой необходимости. Мно-
гим выпускникам средней школы, детям военнослужащих 
помогли поступить в воронежские вузы. Постоянными 
стали встречи многих руководителей воронежских пред-
приятий и организаций с личным составом и жителями 
гарнизона. А тогдашний руководитель «Воронежоблгаза» 
Б.П.Алпатов решил вопрос с газификацией гарнизона. 

Что лично для себя вынес я из тех событий, соотнося их 
с нынешней ситуацией в Крыму? Главное - наши Воору-
жённые силы к 1991 году горбачёвцами были доведены до 
нищенского состояния - ни обновления вооружения, ни 
достойной зарплаты, ни довольствия военнослужащим и 
их семьям. У пришедших им на смену ельцинистам пона-
чалу не было и возможностей для должного обеспечения 
армии всем необходимым да и, прямо скажем, желания. 
Всё время у тогдашних правителей Кремля отнимала борь-
ба за власть. А потому российские власти в ту пору и на 
Севастополь, и в целом на Крым просто махнули рукой. И 
это отчётливо было видно по настроению русскоязычного 
населения. Ведь совершенно очевидно и ясно, что если бы 
тогда, при разделе Советского Союза, президент Ельцин и 
российские власти захотели, то Крым сразу же и перешёл 
бы к России. Не захотели, не сумели и не проявили даже 
интерес к русскому Крыму. Видя всё это, наши соотече-
ственники на полуострове и вовсе сникли:  ни России, ни 
Украине они оказались ненужными. 

Сегодня мы должны поддержать крымчан. Поддержать 
так, как поддерживают самые близкие и надежные люди.

Остановить  
нацизм
Если бы не равнодушие  
Бориса Ельцина, Крым ещё в 1991 году 
вошёл в состав России

хОрОший Опыт

Снова первые
Лискинские животноводы 
впервые перешагнули  
300-тонный рубеж суточного 
производства молока
николай КаРДаШОВ  

«Технологии!», - так коротко, но ёмко, 
объясняет заместитель главы района по 
развитию сельских территорий Игорь 
Кирнос очередные  успехи своих земляков 
в производстве молока.

И то сказать: при сохранности дойного 
стада на прошлогоднем уровне в 15800 
коров лискинские животноводы еже-
суточно плюсуют к объёмам 2013 года 
более 32 тонн молока, увеличив мартов-
ский суточный надой на корову с 17 до 19 
литров (среднеобластной – 15 литров). И 
сдают его с 95-процентной товарностью. 
При этом суточная выручка от продажи 
молока превышает 6 миллионов 500 тысяч 
рублей.

А у лидеров тоже есть свои лидеры. 
По-прежнему самый мощный поток в мо-
лочную «реку» Лискинского района вли-
вается от компании «ЭкоНиваАгро» - 237 
суточных тонн. 20 тонн даёт ООО «Маяк», 
более 12 – СПК «Лискинский». 

Но здоровые амбиции лискинцев не  
останавливаются на достигнутом. В те-
чение года здесь намерены к 100 тысячам 
прошлогодних тонн добавить ещё как ми-
нимум 10 тысяч тонн молока! Та же «Эко-
НиваАгро», реконструируя молочные 
комплексы в сёлах Залужное и Колыбелка 
и две молочные фермы в Петропавловке, 
предполагает увеличить численность дой-
ного стада ещё на 800 голов, открыв для 
селян новые рабочие места.

Таблица 1. Некоторые показатели эффективности  
государственного управления в РФ

Показатели 1990 г. 2011 г.
Занято в управлении, млн. чел 1,8 3,8
Приходится человек на одного управленца
- всего россиян 82,2 37,5
- занято в экономике 41,8 18,6
- в том числе в сельском хозяйстве 5,6 1,7
- в науке, образовании, здравоохранении, культуре, искусстве 8,1 2,8
- пенсионеров 16,7 10,5
Производство ВВП на одного управленца, млн. дол. 1,12 0,53
Зарегистрировано преступлений, тыс. 1939 2405
Предоставлено населению бесплатно квартир, млн. кв. м 52,7 н.д.
Смертность на 100 родившихся 82 107
Среднедушевой доход в месяц 114 млн. менее обеспеченных 
россиян (в прожиточных минимумах) 2,96 2,14

Доходы 20% москвичей, в % к средним доходам 80%  
менее обеспеченных россиян 355 954

Доходы консолидированного бюджета в сопоставимых ценах,  
млн. руб. - на одного управленца 17,1 5,5

Внешний долг на душу населения, дол. 216 3796



Центральное место в 
большом красочном шоу 
было отведено высту-
плению Детского хора 
России. В музыкальный 
коллектив, состоящий из 
лучших голосов нашей 
страны, влились десять 
юных представителей 
Воронежской области.

Наталья СтолповСкая

Прежде, чем стать участни-
ками Детского хора России, во-
ронежские вокалисты прошли 
через строгий отбор жюри, 
совершили поездку в Санкт-
Петербург, где накануне зим-
них Игр состоялись репетиции 
коллектива, объединившего 
одну тысячу исполнителей со 
всех регионов нашей страны. 
Наконец, спели на сцене знаме-
нитого Мариинского театра в 
большом рождественском кон-
церте, которым дирижировал 
маэстро Валерий Гергиев. 

15 февраля с перрона вок-
зала «Придача» дети уезжали 
в Сочи на специальном поез-
де, собравшем вокалистов из 
разных уголков России. Про-
вожали детей и переживали 
за них организаторы поездки: 
руководитель департамента 
культуры и архивного дела 
правительства Воронежской 
области Елена Ищенко, заме-
ститель руководителя Эмилия 
Сухачева. А ещё - губернатор-
ский оркестр, родители и про-
сто любители хорового пения. 
Руководитель воронежской 
группы – председатель фи-
лиала НП «Всероссийское хо-
ровое общество Воронежской 
области» Татьяна Ижогина, 
сопровождавшая ребят на всех 
этапах становления нового 
коллектива, - взяла юных во-
калистов под своё крыло. Под 
чутким руководством гла-

вы Всероссийского хорового 
общества Павла Пожигайло 
детям предстояло совершить 
большой качественный скачок: 
войти в высшую лигу хоровых 
исполнителей, заявить о себе, 
как о серьёзных перспективных 
музыкантах. 

– Ещё в дороге ребята на-
страивались на олимпийский 
лад. Словно старым друзьям, 
радовались представителям 
других регионов. Пели песни 
Александры Пахмутовой «Хор 
хороший» и «Герои спорта», 
- рассказала Татьяна Ижогина.- 
Мечтали своими глазами уви-
деть соревнования, ощутить 
накал олимпийских страстей. 

Однако впереди хористов 
ждали семь горячих репети-
ционных дней с пошаговой 
отработкой финального музы-
кального номера «Олимпий-
ский вальс», напряжённый 

труд, примерки костюмов для 
выступления.

- Музыкальную часть дети 
успешно освоили во время ре-
петиций в Санкт-Петербурге, - 
отметила Татьяна Ижогина. - И 
на момент приезда в Сочи пре-
красно исполняли «Олимпий-
ский вальс», который должны 
были держать в строгом се-
крете, как песню-сюрприз для 
закрытия Олимпийских игр. 
Теперь их задачей было отра-
ботать хореографию шоу. 

Творческие идеи, вклю-
чая полёт девочки Любы, зер-
кальный мир и многое другое, 
безусловно, имели российское 
авторство. Техническое вопло-
щение красочного спектакля 
было доверено западным спе-
циалистам.

Ранние подъёмы и поздние 
возвращения на базу (воро-
нежских детей разместили в 

санатории имени Семашко) 
не влияли на качество работы 
ребят. Дети выкладывались на-
равне со взрослыми, оставляя 
свободное время только для 
приёма пищи, сна и краткого 
отдыха. В огромных репети-
ционных залах, пространство 
которых было соразмерно 
стадиону «Фишт», все полы 
были расчерчены буквами и 
цифрами. И в этой сложной 
системе предстояло научиться 
ориентироваться, безошибочно 
выполняя указания суфлёров.

- У детей были наушники и 
маленькие рации, которые во 
время выступления скрывали 
их костюмы, - продолжила 
наша собеседница. – Строго по 
команде ребята должны были 
перемещаться из условного 
квадрата «А» в квадрат «Б». 
При этом слышать музыку, 
попадать в такт песне. От-

ветственность – огромная. 
Мы - взрослые – страшно за 
них волновались, но дети – на-
стоящие герои – справились 
с поставленными задачами на 
«отлично». 

 В ряду воронежских геро-
ев: Андрей Сандлер, Сергей 
Семёнов, Максим Воропаев, 
Артём Матевосян, Егор Вос-
кресенсков, Анна Карпова, 
Виктория Ветригова, Татьяна 
Кудаева, Валерия Грибанова, 
Лида Ширванян. 

В числе трёх тысяч малень-
ких артистов ( кроме тысячи 
вокалистов Детского хора Рос-
сии в церемонии участвовали 
ещё две тысячи юных танцоров, 
гимнастов и т.д.) воронежцы 
не затерялись, сохранив своё 
лицо и продемонстрировав 
таланты.

- Конечно, и у ребят, и у нас 
- взрослых – было прекрасное 
ощущение, что мы участвуем 
в большом государственном 
деле, - поделилась руководи-
тель воронежской делегации. 
- Исполнение гимна, и каждый 
раз на глазах слёзы. Чувству-
ешь величие нашей страны, 
масштаб праздника. Видишь 
единение огромных масс лю-
дей, доброжелательность, взаи-
мовыручку, поддержку. 

З а к л ю ч и т е л ь н ы й  д е н ь 
пребывания в Сочи стал для 
маленьких участников шоу 
настоящим путешествием в 
сказку. Вначале всех желаю-
щих пригласили совершить 
экскурсии по Олимпийскому 
парку, на территории кото-
рого расположены основные 
спортивные объекты, включая 
ледовые дворцы, дворец спорта 
«Айсберг». Затем дети от-
правились в Сочинский парк 
аттракционов, где они могли 
бесконечно кататься на кару-
селях и качелях, угощаться 
газированными напитками, 
горячим шоколадом с фрукта-

ми, сладкой ватой. Все можно 
было отведать бесплатно и по 
нескольку раз. К слову, пита-
ние детей, условия их жизни, 
включая заботу о безопасности, 
были организованы в Сочи на 
самом высоком уровне. 

В день прощания с олимпий-
ским городом репетиционную 
усталость смыло волной, и на-
зад в Воронеж ребята ехали с 
огромным грузом впечатлений, 
с подарками и олимпийскими 
сувенирами и, конечно, с надеж-
дами на новые выступления в 
составе Детского хора России.

По словам Татьяны Ижо-
гиной, в Сочи дети приобрели 
бесценный опыт, который по-
может им уверенно чувствовать 
себя на других сценических 
площадках:

- Следующим проектом, в 
котором предстоит принять 
участие юным вокалистам, 
должен стать грандиозный кон-
церт в честь 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне, 
который состоится на Красной 
площади в Москве. Есть идея 
собрать на базе российского 
коллектива Всемирный дет-
ский хор.

Большой детский хор стал 
символом нашей страны, важ-
ным проектом, показывающим 
всему миру юное, творческое 
лицо современной России.

- Участники этого коллек-
тива выходят на совершенно 
иной уровень. Переходят от 
детских песенок к серьёзным 
музыкальным произведениям, 
знакомятся с образцами высо-
кой классики, - подчеркнула 
Татьяна Михайловна. – Со 
временем состав коллектива 
будет пополняться подрастаю-
щей сменой юных вокалистов. 
У Детского хора России есть 
все шансы стать творческой 
лабораторией, где будут рож-
даться новые Хворостовские, 
Гергиевы и Нетребко. 

№ 36 (26252) | Суббота, 15 марта 2014 года | КОММУНА | 3www.communa.ru 
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До свидания, Сочи!

Борис ваУлИН

Чтобы они лучше почув-
ствовали проблемы медицины, 
заместителей глав районов по 
социальным вопросам и при-
гласили на недавнюю коллегию 
департамента здравоохране-
ния. Сделали это не случайно: 
прошедшие месяцы показали, 
что руководители некоторых 
районов со вздохом облегче-
ния восприняли новый закон, 
который всё муниципальное 
здравоохранение перевёл под 
крыло государства. Откровен-
но говоря, многие чиновники 
не скрывали, что сельская ме-
дицина была для них обузой, 
и теперь  все её дыры обязан 
будет закрывать департамент 
здравоохранения. 

К сожалению, никто из при-
глашённых, кроме бобровца 
Юрия Шашкина не захотел 
высказаться с трибуны совеща-
ния о наболевшем, рассказать, 
как решали проблемы, что не 
удалось сделать и почему. Всем 
известно, что для руководите-
лей Боброва медицина – это 
своё, родное. Но остальные-то 
почему промолчали, неужели  
для большинства глав районов 
здравоохранение теперь дей-
ствительно не представляет 
интереса, и все его проблемы 
– дело стороннее?  

Между тем поводов для раз-
мышлений множество. К при-
меру, ставка налога на  землю 
под лечебными учреждениями 
зависит от местной власти. 
Понятно, что в бюджете райо-
нов эти деньги – нелишние. 
Но налог можно максимально 
взвинтить, а можно сделать его 
минимальным, с тем, чтобы 
деньги остались в распоряже-
нии ЦРБ и пустить их на покуп-
ку лекарств, инструментария, 
питания, мягкого инвентаря, 
то есть реально позаботиться 
об улучшении лечения своих 
же больных земляков. Но если 
в Павловском, Верхнемамон-
ском, Таловском районах на 
2014 год решили сделать мини-
мальные ставки налога для сво-
их больниц, то в Богучарском, 
Репьёвском, Нижнедевицком, 
Рамонском их повысили на 1,5 
процента по сравнению с 2012 

годом. Спросить бы, скажем, 
районных депутатов: большую 
ли выгоду они получили, изъ-
яв у своих медиков два-три 
миллиона  рублей? Вопрос, 
прозвучавший в докладе перво-
го заместителя руководителя 
департамента Владимира Бо-
родина, остался без ответа. 
Видимо, панинские, а также 
воробьёвские, подгоренские, 
нижнедевицкие и прочие на-
родные защитники уверены, 
что медицина у них на хорошем  
уровне и в дополнительной по-
мощи не нуждается. 

Что касается самого Вороне-
жа, то здесь тоже не всё гладко. 
Многие ЛПУ с советских вре-
мён не реконструировались и 
вид у них малоприглядный. Да, 
здания областного онкологи-
ческого диспансера и бывшей 
больницы «Электроника» вы-
глядят сегодня словно картин-
ка, но ведь не все главные врачи 
столь энергичны, как Иван Мо-
шуров и Михаил Иванов, не все 
сумели рационально распоря-
диться деньгами модернизации 
и спонсоров. К сожалению, за 
последние полтора десятка лет 
Воронежская мэрия уделяла 
минимальное внимание раз-
витию городской медицины. 
Вместо того, чтобы жестко 
требовать от строительных 
фирм выполнения социальных 
программ и сооружения много-
профильных медучреждений, 
ограничивались реконструкций 
небольших домиков и под звон 
фанфар открывали в них офисы 
для врачей общей практики. 
Поэтому сегодня поликлини-
ка № 4, например, работает 
с двойной нагрузкой: с 2000 
года в Северном микрорайоне 
населения стало вдвое больше, 
но о строительстве нового по-
ликлинического комплекса 
мэрия и речи не вела. В районе 
Борового на 20 000 человек нет 
ни одного ЛПУ, в Центральном 
районе – ни одной достойной 
поликлиники.  

С каждым годом в россий-
ском здравоохранении всё бо-
лее резко обостряется кадровая 
проблема. Канули в Лету совет-
ские времена, когда по обеспе-
ченности врачами СССР зани-
мал первое место в мире. Сегод-

ня обеспеченность докторами 
в Воронежской области 64 
процента, в Подгоренском, Тер-
новском, Каменском районах 
– по 15, а в Поворино вообще 
катастрофа – 12 процентов. О 
какой квалифицированной по-
мощи в данном случае вообще 
может идти речь? Чтобы при-
влечь молодых специалистов, 
им предоставляются субсидии 
на приобретение жилья. 

Но даже миллион рублей 
компенсационной выплаты 
вдохновляет не всех: всего 
лишь 114 докторов в возрасте 
до 35 лет приехали в последние 
годы в сельскую местность. 
Большинство предпочитают 
обустраиваться в городах. 
Больше того, у некоторых «це-
левиков», учившихся за счёт 
своих территорий, появляются  
«серьёзные» причины, чтобы не 
выполнить условия договора. 
Учитывая, что  рыночное время 
способствует рождению хитро-
ванов, стремящихся на халяву 
получить нужные им преферен-
ции, надо вносить коррективы 
в систему приёма, обучения и 
найма на работу.

В последние годы одна из 
самых злободневных новаций 
медицины – профилактика. О 
ней идёт разговор на любом 
совещании медработников. Но 
судя по всему, во многих ЦРБ 
она воспринимается как модная 
шумиха, которая через пару-
тройку лет сойдёт на нет. Мно-
гие врачи доверительно расска-
зывали журналисту, что «вся эта 
профилактика» обёрнулась для 
них лишь «ненужной писани-
ной», но реальной пользы пока 
не принесла. В Нижнедевицке, 
Эртиле, Каширском, Поворино 
и добром десятке других ЛПУ 
до сих пор не создали отдель-
ных кабинетов профилактики. 
Кроме довольно слабеньких 
информационных листков в 
поликлиниках нет никаких 
признаков того, что российское 
здравоохранение решило сде-
лать принципиальный поворот 
в этом направлении. 

Грамотный человек понима-
ет, что профилактика позволяет 
предотвратить развитие мно-
гих тяжёлых заболеваний. Но 
предупреждение их в немалой 

степени зависит от профес-
сиональной грамотности врача. 
На коллегии прозвучала такая 
цифра: в Воронежской области 
насчитывается дефицит двух 
десятков врачебных специаль-
ностей, в том числе онкологов. 
В небольших ЦРБ их нет уже 
много лет, а между тем рост 
смертности от злокачественных 
новообразований отмечается в 
Нижнедевицком, Семилукском, 
Репьёвском, Терновском и ещё 
девяти районах. Если говорить 
в целом по региону, то уровень 
смертности уменьшился на 
2 процента. То есть усилия в 
первую очередь специалистов 
ВОКОД дают положительные 
результаты. 

Но данные из многих сель-
ских районов свидетельствуют 
и о том, что страшная болезнь 
не выявляется на ранних ста-
диях. Только ли из-за того, что 
там отсутствуют онкологи? 
Вовсе нет. По мнению спе-
циалистов, даже врач общей 
практики должен быть насторо-
жен к малейшему отклонению 
в состоянии здоровья пациента 
и при обнаружении его тут же 
бить тревогу. Это тот случай, 
когда лучше перестраховаться. 
Поэтому нужны грамотные, 
ДУМАЮЩИЕ участковые 
врачи и врачи общей практики. 
К сожалению, их сегодня не так 
много – вот в чём беда. 

С каждым годом в практику 
здравоохранения всё активнее 
входят высокие медицинские 
технологии (ВМТ). Благо-
даря им к жизни возвращают-
ся больные с тяжелейшими 
патологиями. Это радует, но 
настораживает то, что сегодня 
многие доктора готовы объ-
явить ВМТ панацеей от всех 
бед. Сегодня, мол, появилась 
возможность спасать самых 
тяжёлых больных.  Но ведь 
тяжёлые патологии не вдруг 
возникают, и четвёртая стадия 
заболевания когда-то была 
первой. На ней бы болезнь и 
могла остановиться, но врач-
терапевт по малограмотности 
и торопливости с диагнозом 
ошибся, рентгенолог неболь-
шому пятну в лёгких значения 
не придал, медсёстры небреж-
но анализ крови сделали, а 
сам пациент на все врачебные 
рекомендации рукой махнул: 
«Чего эти врачи на тщательном 
обследовании настаивают? Им 
бы только деньги заработать, 
а я простыл немного – вот и 
зачихал-закашлял!».

Знать бы такому больному, 
что скрывается  за этим кашлем, 
может, и не чихал бы он на своё 
здоровье!   

Помощь третьего уровня
Здравоохранение | Хороший фельдшер должен думать  
не хуже врача, но плохо, когда врач мыслит, как фельдшер
Длившаяся два года программа модернизации с её огромными деньгами зна-
чительно помогла развитию российского здравоохранения. Одни организаторы 
медицины использовали её на 100 процентов – успели реконструировать здания 
ЛПУ, закупить новое оборудование, установить его и в работу запустить. Другие – в 
надежде на то, что «манна небесная» и дальше в их карманы будет сыпаться, ниче-
го толком не сделали. И допустили большую ошибку. Теперь таких возможностей не 
будет: «тучные времена» для медицины в прошлом и финансовые реалии 2014 года 
заставят вспомнить об экономии средств. Поэтому немалая надежда возлагается 
на понимание и помощь руководителей местных администраций. тамара ГаШИМова

О необходимости приня-
тия таких решений в рамках 
обсуждения вопросов в сфере 
государственной политики в 
сфере семьи, материнства и 
детства говорили активистки 
всероссийского движения 
«Матери России» из 57 ре-
гионов страны на совещании 
в Москве. Также они ознако-
мились с уникальным опы-
том субъектов Федерации 
по социальной поддержке 
многодетных семей, детей 
без попечения родителей, 
матерей-одиночек. 

Наиболее остро стоял во-
прос о поднятии престижа 
отцовства. По мнению чле-
на Попечительского совета 
движения Бориса Лордкипа-
нидзе, необходимо поднять 
сознание мужчин в России, 
чтобы они наравне с женщи-
нами были готовы отвечать   
за воспитание и образование 
детей. Это впитывается с мо-
локом матери, которая при-
вивает детям традиционные 
ценности. Кандидат меди-
цинских наук, председатель 
Воронежского регионального 
отделения ВОД «Матери 
России» Наталия Вожова 
рассказала собравшимся, что  
с целью привлечь внимание 
общества к мужчинам-отцам 

матери Воронежской области 
установили День отцовства 
и ввели знак «Отцовская 
слава». Затем она подняла 
проблему послеродовой де-
прессии. По мнению Натальи 
Вожовой, каждую молодую 
маму должен опекать про-
фессиональный психолог 
как минимум месяц после 
рождения малыша. 

Cпикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко 
призвала «Матерей России» 
в каждом регионе страны 
открыть «горячие линии» 
для помощи женщинам как в 
решении домашних проблем, 
так и при рассмотрении их 
вопросов властными струк-
турами различных уровней:  
«Это в ваших силах, вы рабо-
таете во всех регионах и пред-
ставляете собой такую силу, 
которая должна приводить 
в ужас чиновника любого 
уровня».

Обобщив высказанный 
опыт, лидер Всероссийского 
общественного движения 
«Матери России» Валентина 
Петренко отметила, что все 
рациональные предложения 
будут объединены и пред-
ложены для рассмотрения 
на федеральном уровне, с 
последующим внесением в за-
конодательство Российской 
Федерации.

Молодым мамам  
помогут психологи
В скором времени в России появится 
новый Семейный кодекс, а к каждой 
молодой маме прямо в роддоме будет 
прикреплён психолог 

НОвОвведеНие

ОбъедиНеНие

СатиричеСкий калейдоСкоп
от виталия Мухина

Директор крупной российской фирмы по производству 
импортной сантехники Артур Бердянкин был доволен. 
Десятилетний юбилей своего существования его компания 
встречала большими трудовыми успехами, доведя объём 
производства унитазов до трёх тысяч штук в месяц.

– Видать, хорошо люди жить стали, – потирал руки 
Артур Михайлович, подсчитывая текущую прибыль и 
планируя увеличить её ещё процентов на пятьдесят.

Нет поэтому ничего удивительного, что на корпоратив 
в самый крутой ресторан города он по случаю юбилея 
решил пригласить и всех своих друзей. 

Вечеринка удалась на славу. Стол ломился от яств, его 
сотрудники говорили тосты и «алаверды», длинноногие 
девки плясали на столах нагишом, а перепившихся гостей 
выносили из ресторана пачками, хотя праздник не дока-
тил и до своей половины.

В разгар торжества Бердянкин вдруг вспомнил, что 
не позвонил своей любимой Сонечке и пошёл в кабинет 
директора ресторана, где он оставил свой кейс.

С трудом разыскав его среди похожих, как произво-
димые им унитазы, дипломатов Артур Михайлович не 
без труда открыл кейс и тут обнаружил, что он не его. По 
крайней мере, столько вискаря и презервативов, как в 
этом, в его дипломате сроду не было. 

В растерянности он посмотрел по сторонам, но своего 
кейса нигде не обнаружил. Зато в открытом им на самом 
виду лежал смартфон, а рядом – уникальная зажигалка в 
форме змеи, которую он недавно подарил своему лучшему 
другу, директору автосалона Косте Соловейко. Очевидно, 
тот по рассеянности или по пьяни перепутал дипломаты 
и вместо того, чтобы взять свой, забрал его.

– Ну, ничего, небось, Костян не обидится, если я по его 
смартфону позвоню, – подумал Бердянкин. – А завтра в 
бане мы с ним кейсами поменяемся.

Он включил чужой смартфон и… обалдел. С дисплея 
на него, как живая, смотрела его супружница Валька, 
только ещё более красивая, молодая и обнажённая, чем 
в жизни.

Несколько секунд Артур Михайлович соображал, 
что к чему, а потом нажал на «конверт» с сообщениями. 
То, что он прочитал в последнем из них, повергло его в 
тихий ужас.

– Приезжай быстрее, милый, мой козёл на корпора-
тиве. Думаю, застрянет там часов на пять, так что будет 
время расслабиться, – писала его благоверная.

Ярость и злоба подкатили к горлу Бердянкина. Значит, 
пока он тут занимается делами, жена отращивает ему рога 
на пару с его лучшим другом?

Схватив смартфон и отшвырнув кейс в сторону, Артур 
Михайлович бросился к выходу из ресторана, вскочил 
в «Порше» и уже через десять минут был возле своего 
дома.

Тихо, чтобы не потревожить влюблённых, он снял 
перед входом в квартиру туфли, всунул ключ в замочную 
скважину и провернул его несколько раз. Дверь бесшумно 
открылась, и Артур Михайлович на цыпочках направился 
в спальную, из которой доносились протяжные охи и 
стоны.

Протянув руку к выключателю, он зажёг в спальной 
свет и увидел там то, что и ожидал. На кровати в костюме 
Евы возлежала его жена, рядом с которой из-под одеяла 
торчали мужские носки в полоску.

– Ох, – вскрикнула супруга, стыдливо прикрывая сал-
феткой обнажённую грудь. – Ты как здесь оказался?

– Посредством лифта, – грозно взглянул на неё об-
манутый муж. – А вот, с кем ты тут вечерок коротаешь, 
больная, мы сейчас выясним. 

Он хотел сдёрнуть с любовников одеяло, но кто-то в 
полосатых носках прочно держал его изнутри.

– А чего это ты раскомандовался? – вдруг вскинулась 
Валентина, выскакивая из постели. – Ты там с бабами 
прохлаждаешься, а я одна должна тут болеть? 

И схватив со столика смартфон, в котором Бердянкин 
узнал свой собственный, она включила его и поднесла к 
самому носу супруга.

И тут Артура Михайловича поджидал очередной удар. 
С дисплея смартфона на него смотрела его любимая Со-
нечка, прекрасная и нагая, как нимфа.

– Может, ещё зачитать, что она тебе пишет? – между 
тем бушевала жена.

– Не надо, – сказал Бердянкин, вспомнив свою перепи-
ску с секретаршей и ещё несколькими дамами, портреты 
которых он, козёл, не удосужился из смартфона удалить. 
– Скажи этому фуфелу, чтобы забирал свои шмотки и 
валил отсюда. А я пойду выпью кофе.

Он выключил свет и отправился на кухню, чтобы спо-
койно оценить создавшееся положение. Конечно, можно 
было бы развестись с Валькой и жениться на Сонечке, 
но в этом случае больше половины имущества отошло 
бы жене и детям, а тогда для чего он свои лучшие годы 
провёл среди унитазов?

– Ладно, забыли, – внезапно услышал он голос жены 
за спиной. – Будем считать, что ничего не было и никто 
ничего не видел.

– А ничего и не было, – сказал Артур Михайлович и, 
допив кофе, пошёл спать.

Алаверды

Русские  
с немецкими корнями
В Воронеже создана региональная обществен-
ная организация «Русско-немецкое культурно-
духовное общество». 

Марина калИНИНа

Её цель – объединить неравнодушных людей для участия в 
реализации социально значимых проектов и программ в сфере 
русско-немецкого сотрудничества, содействия в возрождении 
и сохранении памятников архитектуры. 

С 2006 года в Воронеже существует Центр немецкой 
культуры. Но поскольку большая часть людей с германскими 
корнями проживает в районах Воронежской области, приняли 
решение создать областную организацию. Её возглавили Ев-
гений Грефенштейн и пастор Лютеранской церкви Анатолий 
Малахов. 

Мысли на излёте
В борьбе за своё счастье человек способен сделать несчаст-
ным любого.
Самый лучший выпуск «Фабрики звёзд» – последний.
Мудрость – это способность с толком распорядиться своей 
глупостью.
Главное в отпуске – не потерять последнее здоровье.
Кому суждено быть утопленным, тот не утонет.
Все бабы – дуры, все мужики – сволочи: на том и стоим.
Рождённый ползать, летать не должен.
Сегодня главное – не выгодно жениться, а выгодно разве-
стись.
Одни в стране отдают долг Родине, а другие его с неё по-
лучают.
Мужчины сегодня мельчают оттого, что хорошо помнят о 
судьбе динозавров.
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По территории г. Воронеж и Воронежской области 
проложены и эксплуатируются магистральные газопро-
воды, газопроводы-отводы, кабельные линии технологи-
ческой связи и газораспределительные станции, которые 
обеспечивают природным газом населенные пункты и 
промышленные предприятия г. Воронеж и области.

Магистральный газопровод является зоной повышен-
ной опасности, поэтому сельхозпредприятиям и другим 
агроструктурам, промышленным предприятиям и строи-
тельным организациям, всему населению  необходимо 
строго соблюдать «Правила охраны магистральных 
трубопроводов».

В них, в частности, отображено, что для обеспечения 
нормальных условий эксплуатации и исключения воз-
можности повреждения газопроводов устанавливаются 
охранные зоны, являющиеся участками земли, ограни-
ченные условными линиями, проходящими в 50 метрах 
от оси газопровода.

Полевые сельскохозяйственные работы в охранных 
зонах газопроводов производятся землепользователями 
с предварительным уведомлением Воронежского ли-
нейного производственного управления магистральных 
газопроводов (ЛПУМГ) о начале посевной и уборочной 
страды  (факс 8 (47372) 2-19-35).

В охранных зонах газопроводов запрещается произ-
водить всякого рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию газопроводов, либо привести 
к их повреждению, и, в частности:

- возводить любые постройки и сооружения;
- высаживать деревья и кустарники, складировать 

корма, удобрения и материалы, содержать скот;
- сооружать проезды, дороги через трассы газопро-

водов, устраивать стоянки автомобильного транспорта, 
размещать коллективные сады и огороды;

- сооружать оросительные системы;
- производить строительные, монтажные и взрывные 

работы, планировку грунта;
- производить геодезические и другие работы, связан-

ные с устройством скважин, шурфов;
- перемещать и производить засыпку и поломку  опо-

знавательных знаков;

- разрушать земляные сооружения и устройства, предо-
храняющие газопроводы от разрушений;

- устраивать всякого рода свалки, выливать растворы 
кислот и щелочей, солей;

- открывать люки и двери установленных на газо-
проводах сооружений, открывать и закрывать краны и 
задвижки;

- производить дноуглубительные и землечерпательные 
работы;

- разводить огонь и размещать какие-либо источники 
огня.

Все сельскохозяйственные работы в охранных зонах 
газопроводов должны выполняться при минимальном 
привлечении людей.

Запрещается возведение плотин на логах и реках, если 
накопление воды приведет к затоплению газопровода.

В случаях обнаружения  работниками сторонних орга-
низаций, предприятий, а также отдельными гражданами  
повреждения газопроводов, а также утечки газа в местах 
их расположения, администрация Воронежского ЛПУМГ 
просит срочно сообщить по телефонам: г. Семилуки -  
8 (47372) 2-19-61,  г.Воронеж -  8 (473) 276-07-33.

 В районе, где обнаружена утечка газа, во избежание 
возгорания и взрыва, который может привести к зна-
чительным разрушениям, а также несчастным случаям, 
запрещается использовать открытый огонь, курить, 
производить какие-либо работы. Люди, а также автотрак-
торная техника должны быть удалены на расстояние не 
менее 300 метров от газопровода.

Все проекты на возведение зданий и сооружений в 
пределах зоны минимально-допустимых расстояний, ука-
занной в таблице №4 СНиП 2.05.06-85* «Магистральные 
трубопроводы», подлежат обязательному согласованию с 
Воронежским ЛПУМГ по адресу: 396902, Воронежская 
область, г. Семилуки, ул. Курская, 111. 

Административные и физические лица, нарушившие 
«Правила охраны магистральных трубопроводов», при-
влекаются к ответственности согласно действующему 
законодательству вплоть до уголовной.

Воронежское линейное производственное  
управление магистральных газопроводов.

Магистральный газопровод – 
зона повышенной опасности

Реклама

Семена ЯчменЯ 
сорт  ВаКула  рС-1

Семена 
Сахарной СВёКлы
гибрид рмС-120 (F-1)

Телефон  (47344) 4-64-19, факс 4-64-25. E-mail:  semzavod@vmail.ru

Перелешинский семенной завод реализует

Ре
кл

ам
а

30 марта 2014 года в 10 часов
Телефоны для справок: 8 (473)253-78-74, 253-78-67 

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей

РЕ
КЛ

АМ
А

Воронежская региональная общественная организация
«Колыбель руссКого военного флота»

Вниманию ВетераноВ морской службы!
совет региональной общественной организации 

«Колыбель русского военного флота» 
сердечно поздравляет вас с профессиональным праздником 

моряков-подводников россии, 
приглашает вас 19 марта в 15.00 в Городской Центр 

«музей-диорама» для участия в кинолектории 
«За тех, кто в море».

В программе: 
встреча моряков разных поколений;
осмотр морской экспозиции музея;

просмотр документальных кинолент.
оргкомитет.

поздравительная открытка

уВажаемые рабоТниКи и ВеТераны ТоргоВли, 
быТоВого обСлужиВаниЯ наСелениЯ 

и жилищно-Коммунального хозЯйСТВа!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником!
Спасибо вам за неустанный каждодневный труд, за постоянный поиск 

новых форм и активное внедрение современных розничных технологий, 
улучшение культуры обслуживания населения. Уверен, ваш опыт и 
преданность профессии, координированные департаментами развития 
предпринимательства, потребительского рынка, помогут и дальше 
развивать индустрию торговли, систему ЖКХ Воронежа и области. От 
всей души желаю вам крепкого здоровья, личного счастья и новых до-
стижений в работе!

С уважением,
генеральный директор муП «рынок «Южный» александр ВоробьёВ.

16 марта отмечает свой день рождения 
Игорь Константинович Лясота

Дорогой Игорь Константинович! 
Поздравляем Вас  и желаем благополучия , здоровья,  

счастья, не терять присущего Вам задора и чувства юмора.
Друзья.

ХОККЕй

леонид хрущёВ

тхк (тверь) - «буран» (воронеж) - 2:4
Напомним, в регулярном чемпионате ВХЛ тверичи 

заняли восьмое место, а наша команда - девятое, и таким 
образом преимущество своей площадки было у ТХК. В 
первой игре, прошедшей в Твери, подопечные Виктора 
Семыкина победили со счётом 3:1. Второй матч на выезде 
«Буран» также провёл очень уверенно. Гости открыли 
счёт в первом периоде, играя в меньшинстве - отличил-
ся Алексей Князев. В самом начале второй 20-минутки 
Князев-младший и Франтишек Складаны довели счёт до 
крупного. После этого игроки «Бурана» немного сбавили 
обороты, и чуть было не поплатились за это. Соперники 
забросили в ворота Дениса Черепанова три шайбы подряд, 
правда, одну из них после видеоповтора судьи справедливо 
не засчитали, так как заброшена она была с нарушением 
правил. При счёте 2:3 хозяева льда кинулись отыгрываться, 
позабыв об обороне, и воронежцы их за это наказали. Окон-
чательный счёт в матче установил Александр Комаристый 
за две минуты до финальной сирены.  

«буран» (воронеж) - тхк (тверь) - 4:0
После двух игр в Твери команды перебрались в Во-

ронеж. Свободных мест в «Юбилейном» было немного. 
А болельщики, посетившие эти игры, разочарованными 
явно не остались. Несмотря на то, что после первого пе-
риода отчетного матча на табло горели цифры «0:0», одну 
шайбу в ворота гостей воронежцы всё же забросили. По-
сле коварного броска Комаристого шайба рикошетом от 
перекладины пересекла линию ворот, но арбитры этого не 
заметили и почему-то отказались от видеоповтора. Наши 
игроки не стали переживать по этому поводу и во втором 
периоде сделали серьёзную заявку на успех. Два точных 
броска Андрея Петушкина и один - Андрея Поснова при-
вели соперников в состояние грогги. К сожалению, в этом 
поединке Поснов отметился как со знаком «плюс», так и 
со знаком «минус». В абсолютно безобидной ситуации 
он нанёс серьёзную травму сопернику, после чего того 
с диагнозом сотрясение мозга отправили в больницу. А 
сам виновник был не только удалён до конца игры, но и 
получил ещё четырёхматчевую дисквалификацию. До-
вершил разгром ТХК результативный «выстрел» Виктора 
Довганя в концовке встречи, когда воронежцы играли в 
большинстве.    

«буран» (воронеж) - тхк (тверь) - 4:2
В случае поражения в этом поединке командам вновь 

предстояло перебраться в Тверь. Поначалу хозяевам льда 
дважды пришлось быть в роли догоняющих. Но в первом 
периоде счёт сравнял Павел Плотников, во втором - Ста-
нислав Тунхузин. А затем точные броски в створ ворот 
ТХК Алексея Князева-младшего и Александра Щербины 
заставили капитулировать оборону гостей, и подвели итог 
этого противостояния.

- Одолеть такого соперника, тем более без единой 
осечки - это дорогого стоит, - отметил наставник «Бура-
на» Виктор Семыкин. - Отмечу, что мы выполнили лишь 
первую задачу, поставленную перед нами, и я благодарен 
за это игрокам. 

В четвертьфинале воронежский «Буран» вышел на дву-
кратного обладателя Кубка Братины (2011/12 и 2012/13) 
и победителя регулярного чемпионата этого сезона - не-
фтекамский «Торос». Серия до четырёх побед стартует 17 
и 18 марта в Нефтекамске, а ответные поединки пройдут 
21 и 22 марта в Воронеже.

Помимо этой пары в 1/4 финала встретятся: «Молот-
Прикамье» - «Южный Урал», «Рубин» - «Дизель» и «Са-
рыарка» - «Кубань».

За явным 
преимуществом
В 1/8 Кубка Братины спор за путёвки в четверть-
финал вёлся до четырёх побед. Таким образом, 
команды могли провести максимальное количе-
ство игр - семь. Но игроки «Бурана» и ТХК ограничи-
лись всего четырьмя поединками, и во всех из них 
успех сопутствовал воронежцам.  

ФУтбОЛ

максим СКВорЦоВ

Проиграл «Факел» «Волге» 1:2, и главный тренер во-
ронежцев Александр Корешков откровенно признал:

- Самое большое разочарование было даже не в плане 
исхода игры, а в непонимании. Игрокам говоришь, как 
следует играть, а они все делают наоборот. Думаю, что 
это поражение сыграет положительную роль в понимании 
того, что без игровой дисциплины ничего не получится.

Состав воронежской команды выглядел следующим 
образом: в воротах - Криворучко, в поле - Тимошин, Ре-
вякин, Бутырин (Строев, 63), Татарчук, Дубровин (к), 
Бекетов (Нетфуллин, 63), Шарипов (Альшин, 46), Соколов 
(Войнов, 46; Шарипов, 76), Сальников (Антипенко, 63), 
Погребняк (Шпаков, 67).

Счет в матче открыли воронежцы, и довольно быстро. 
На 10-й минуте Погребняк получил мяч перед штрафной 
площадью волжан, продвинулся чуть вперед и четко выстре-
лил в нижний угол. На радость «Волга» отвела «Факелу» 
ровно две минуты. Коровушкин остался без присмотра 
прямо перед воротами и точным ударом в створ порадовал 
своих друзей. Во втором тайме его «подвиг» повторил 
Рощин, который, получив безупречную передачу, заставил 
огорчиться не только вратаря «Факела» Криворучко, но и 
многотысячную армию поклонников воронежского коллек-
тива. Последние десять минут наши футболисты буквально 
висели на воротах «Волги», подали четыре угловых удара, 
но, безоговорочно проиграв  борьбу за верховые мячи, ни-
каких проблем сопернику так и не создали.

Сегодня игроки «Факела» отправляются в Турцию на 
заключительный учебно-тренировочный сбор. На опреде-
ление основного состава и работе над тактическими схе-
мами отведено десять дней, а спарринг-партнеров на три 
запланированных матча (17, 20 и 23 марта) пока назвать 
сложно: всё может ещё поменяться. 

Вот уж чего 
не ожидали…
В очередном матче «Факел» бездарно 
проиграл

В числе испанских класси-
ков, отобранных Авдеевым, 
значатся Лопе де Вега, Каль-
дерон де ла Барка, Хосе де 
Эспронседа, Мигель де Унаму-
но, Хуан Рамон Хименес, Феде-
рико Гарсия Лорка и Рафаэль 
Альберти. Из произведений 
каждого из них он выбрал два 
или три стихотворения. В то же 
время из кубинских классиков, 
с которых и начинается книга, 
он взял только двоих: первым, 
без сомнения, был Хосе Марти, 
представленный Виктором Ав-
деевым тремя произведениями: 
«Два принца», «Каждому своё» 
и, - неожиданно – «Туфельки 
Розы», возможно, самая  из-
вестная из поэм Марти, кото-
рая, благодаря нашему другу, 
впервые переведена на русский 
язык.

Второй известный кубин-
ский поэт, выбранный для 
этой книги, Антонио Герреро 

Родригес – герой Кубы, борец 
против терроризма. Из произ-
ведений Герреро-поэта Виктор 
отобрал 32 наиболее известных 
стихотворения.

Связь Авдеева с Кубой и её 
Революцией давняя. Ведь он 
служил в кубинской армии с 
1962 по 1966 годы. И вот пять-
десят два года спустя он сидит 
в одном из красивейших мест 
книжной ярмарки, в крепости 
Ла Кабанья, и делится своими 
воспоминаниями:

- Я прибыл на Кубу со-
ветским солдатом в составе 
группы метеорологов, кото-
рая считалась частью ракет-
ной дивизии. Тогда мне было 
чуть больше двадцати лет. 
Путешествие оказалось не-
забываемым: четырнадцать 
дней мы шли морем, пере-
жили несколько штормов, ко 
всему прочему, мой грузовик, 
находившийся на борту ко-
рабля, так как ракеты были в 
трюме, «перестал слушаться»: 
отказали тормоза. Проблемы 
появились и тогда, когда я уже 

ехал по кубинской земле от 
порта до расположения нашего 
подразделения. 

Во время рассказа Авдеев 
машинально переходит с ис-
панского языка на русский и 
наоборот. Овладение же язы-
ком Сервантеса было одной из 
его главных побед тех лет.

- После Карибского кризиса 
приняли решение передать 
оружие, которое мы привез-
ли, кроме ракет, кубинской 
армии. Нужны были перевод-
чики, чтобы инструктировать 
здешних товарищей. Прибыла 
первая группа. Ими оказа-
лись испанские эмигранты-
республиканцы, которые не-
которое время жили в СССР, 
а также старшекурсники со-
ветских вузов, изучавшие ис-
панский язык. Однако их было 
недостаточно, поэтому спроси-
ли нас: кто мог бы стать пере-
водчиками? По правде говоря, 
единственным, что я знал тогда 
более-менее прилично, так это 
то, что усвоил самостоятельно, 
общаясь с кубинскими друзья-

ми, - вспоминает, улыбаясь, 
Авдеев.

Краткий курс военной тер-
минологии и огромные уси-
лия по изучению испанского 
сделали своё дело. Спустя 
несколько месяцев,  рассказы-
вает Виктор, к нему подошел 
советский полковник. Видя, 
как он свободно разговаривает 
с кубинцами, спросил: «А где 
ты выучил русский?» На что 
Виктор ответил: «На моей 
Родине, товарищ полковник, 
в Воронеже, в СССР».  Так он 
получил место переводчика 
Генерального штаба в Гаване, в 
службе противовоздушной обо-
роны. Эта работа продлилась 
пять лет его первой поездки на 
Кубу. Сегодня Авдеев, кажется, 
вернулся к тем далеким дням. С 
волнением он вспоминает:

- Это было другое время. 
Время героическое, романти-
ческое… Мы ответили на при-
зыв партии, Родины защитить 
остров Свободы в те тяжелые 
дни. 

Правда и то, что время 
пребывания на Кубе навсегда 
определило судьбу Виктора 
Авдеева. Возвратившись в 
СССР, он уже досконально 
выучил испанский язык в Во-
ронежском университете. 

Вторая поездка на остров 
Свободы произошла 39 лет 
спустя после первой. В тот 
раз он приехал на Кубу, чтобы 
повидаться с одним из боевых 
товарищей.

В нынешний, третий раз, он 
привез свою книгу и приехал на 
Кубу как член Союза писателей 
России. Полковник в отставке 
Виктор Авдеев приглашен  на 
23-ю книжную ярмарку уже 
как признанный поэт.

В день презентации его кни-
ги на ярмарке было очень много 
народа, присутствующим объя-
вили, что среди них находятся 
матери и жены пяти героев 
Кубы, неправедно осужден-
ных и заключенных в тюрьму 
в Соединенных Штатах. В их 
числе оказалась мать Антонио 
Герреро, который отсидел свой 
срок до последней минуты, 
был освобожден и вернулся на 
Родину. Для Авдеева очень вол-
нующим стал момент, когда он 
пожал им руки и подарил свою 
книгу с посвящением.

Перевела с испанского  
Валентина БЕЛОУСОВА.

«Праздник наступит – 
сомневаться не надо…»

Сезарь гомес чаКон,
кубинский журналист
г.Гавана

Виктор Авдеев на встрече с кубинскими читателями.

Воронежец Виктор Авдеев прибыл в Гавану в третий раз. Вот он среди писателей, 
поэтов, журналистов и других членов делегации Российской Федерации. Все они 
приглашены для участия в 23-й Международной книжной ярмарке «Куба-2014». 
В этот раз – он в качестве поэта, как значилось в программе. Его «верительная 
грамота»  - книга «Кульминация», насчитывающая 300 страниц стихотворений 
на русском и испанском языках. Это плод его напряжённой работы, связанной с 
переводом произведений с языка Сервантеса на язык Пушкина.

КРИМИНАЛ

Бизнесмена задержали на 
улице недалеко от офиса его 
компании, и он до сих пор 
остаётся под стражей.

Задержание было произве-
дено на основании запроса со 
стороны американских властей 
и ордера на арест, выданного 
судом. ФБР вело расследова-
ние в отношении Фирташа с 
2006 года. Украинского бизнес-
мена обвиняют во взяточниче-
стве и организации преступной 
группировки. 

48-летний Дмитрий Фир-
таш считается одним из самых 
богатых людей Украины. Kurier 
приводит оценку его состояния 
в 3,32 миллиарда долларов. В 

то же время украинское из-
дание Forbes приводит цифру 
в 673 миллиона долларов по 
итогам 2013 года.

Основной капитал Фир-
таш сделал благодаря компа-
нии RosUkrEnergo, акциями 
которой владел. Его компа-
ния до 2009 года выступала 
посредником между россий-
ским Газпромом и украинским  
«Нафтогазом». Сейчас Фирта-
шу принадлежит группа компа-
ний Group DF. Помимо этого, 
по неофициальным данным, 
он считается совладельцем 
воронежского ОАО «Минудо-
брения». 

Валентин НАздРюХиН.

И олигархи плачут…
В Вене 12 марта был арестован украинский  
олигарх дмитрий Фирташ, сообщает австрийское 
издание Kurier со ссылкой на представителя  
федерального управления уголовной полиции  
Марио Хейла (Mario Hejl). 

Добро пожаловать 
на День поДписчика!
Приглашаем 18  марта  на Воронежский по-
чтамт  (пр.Революции, 25) с 10.00 до 14.00. 
Все, кто в этот день придёт на почтамт, смо-
гут  подписаться на газету,  получить неболь-
шой сувенир от редакции .
По итогам подписки на газету «Коммуна»  на второе полу-
годие 2014 г. пройдёт ПРизОВАЯ иГРА!

Реклама

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.


